Boletín bibliográfico

Teología, Estudios de Mujeres y Estudios de Género

por Eloísa Ortiz de Elguea y Paula Carman

El presente boletín se organiza en las siguientes secciones: Biblia; Teología, Estudios de Mujeres y Estudios de Género; Matrimonio y Familia; Moral y Espiritualidad. Las autoras pertenecen al proyecto de investigación del Programa de Estudios Teologanda: Dra. Virginia R. Azcuy, profesora de Teología Dogmática y Espiritualidad en la Facultad de Teología de San Miguel; Lic. Paula Carman, Lic. Constanza Levaggi, Lic. Eloísa Ortiz de Elguea y Lic. Nancy Raimondo, quienes obtuvieron sus títulos de postgrado en la Facultad de Teología de San Miguel; también colabora la Prof. Verónica Masciadro.

Biblia

LONA, H. E., Evangelios sinópticos. Introducción. Exégesis. Práctica, Buenos Aires, Editorial Claretiana, 2014, 344 pp. Esta obra no pretende ser un manual más sobre los evangelios sinópticos, sino una herramienta para poder leerlos e interpretarlos. "Al aprender a «trabajar» con el texto tenemos la posibilidad de aplicar una metodología de análisis que no sólo nos ayuda a entender el texto, sino también a evitar una lectura subjetiva que no da cuenta del contenido del texto". "El «trabajo» con los textos exige de nosotros una actitud activa y creativa" (6). De siete capítulos dedica dos a la "cuestión sinóptica", uno a las "formas literarias", otro a la fuente Q y uno a cada evangelio. Cada capítulo presenta varias sugerencias para trabajos prácticos y también su solución. Esta original opción de presentar la resolución hace posible que este libro pueda ser leído en forma autónoma, sin necesidad de un especialista que traduzca expresiones o conceptos que los autores suelen dar por conocidos y que en el ambiente pastoral o de interés general por la Biblia no es así. El autor, como es habitual en sus obras de divulgación, logra transmitir de forma clara y sencilla el resultado de un profundo estudio y conocimientos de los textos y sus variadas recepciones.

Constanza Levaggi

LEVAGGI, C. (ed.). Biblia e infancia. Un abordaje interdisciplinar, Buenos Aires, Guadalupe, 2014, 147 pp. Esta obra es fruto de un largo trabajo en equipo donde los autores buscaron desde diferentes disciplinas y desde un abordaje interdisciplinar brindar herramientas al agente de pastoral infantil para trabajar la Biblia con los niños teniendo en cuenta la psicología del desarrollo, las ciencias sociales, los conocimientos de lengua y literatura que los niños tienen, el arte, la filosofía, la corporeidad, la teología moral, la lectura orante, los estudios bíblicos y las ciencias de la educación. ¿Cómo hablar del antiguo Israel a un niño de 7 años? ¿Cómo ayudar a una niña de 6 años a discernir el llamado de Dios? ¿Cómo explicarle a un niño de 10

Stromata 70 (2014) 239-246

años los géneros literarios? Estas dudas y cuestionamientos que con este libro se espera iluminar surgen de la misma problemática que los mismos autores experimentaron y experimentan en su trabajo cotidiano con niños y niñas. Un libro que todo agente de pastoral que acompañe a niños debería leer para poder trabajar con ellos la Biblia de una manera seria, pero sencilla, explotando las posibilidades, conocimientos y desarrollo que todo niño tiene y puede ofrecer.

Paula Carman

NAVARRO PUERTO, M.; FISCHER, I. (eds.), La Biblia y las mujeres. La Biblia Hebrea (Antiguo Testamento), Estella, Verbo Divino, 2010, 478 pp. El objetivo de esta colección es presentar una historia de recepción de la Biblia centrada en aquellos temas que han tenido importancia en la cuestión de género, tanto en las figuras femeninas presentes en los textos como en las mujeres que han permanecido silenciadas a lo largo de los siglos. Esta obra ha sido dirigida por cuatro teólogas de tradición católica y protestante procedentes de diferentes tradiciones lingüísticas y científicas. Coinciden que la Biblia es "el" Libro de la cultura occidental debido a su gran influencia sobre la historia de la humanidad. Admiten también que cada generación ha actualizado diversos aspectos del potencial de sus significados en virtud de sus intereses. La interpretación de la Biblia ha sido llevada a cabo como "His-tory" y no "Her-story", juego de palabras significativo que la lengua inglesa permite. Las autoras dan cuenta que la interacción de la postura teológica e ideológica en la historia de la recepción requiere prestar atención a las relaciones entre los géneros. Este proyecto pretende dar a conocer el papel activo de las mujeres en las grandes tradiciones bíblicas judías y cristianas, sacando a la luz a aquellas mujeres ignoradas y acalladas, así como sus procesos de lucha y resistencia. Este es el fundamento que denota la importancia del análisis de la historia de la recepción, motivo por el cual este estudio debe ser visto como un espacio inclusivo de género.

Eloísa Ortiz de Elguea

Teología, Estudios de Mujeres y Estudios de Género

AZCUY, Virginia R. (coord.), Ciudad vivida. Prácticas de Espiritualidad en Buenos Aires, Buenos Aires, Guadalupe, 2014, 249 pp. La presente obra es el fruto del grupo de investigación "Teología Urbana: sentidos y prácticas de la espiritualidad en espacios urbanos. Estudio de casos múltiple en Buenos Aires", desarrollado entre 2010 y 2013 con la coordinación de Virginia Azcuy en la Facultad de Teología de la Universidad Católica Argentina. El primer capítulo a cargo de Azcuy, "Teología urbana: Sentidos y prácticas de espiritualidad" (13-34), constituye una Introducción y nos acerca el objetivo de la obra. La investigación se lleva a cabo utilizando métodos cualitativos para el abordaje de los espacios urbanos seleccionados. El segundo capítulo, "La «salida misionera» como proceso de conversión pastoral en la Carpa Misionera de Plaza Constitución" (35-71), se aproxima a una Plaza Pública y contiene un estudio en colaboración de Virginia Azcuy y José J. Cervantes. Expone el relevamiento realizado en la Carpa Misionera de la Plaza Constitución y su interpretación desde la clave de salida misionera a las periferias existenciales de la ciudad. El tercer capítulo, contiene el trabajo realizado en Barrios precarios por Ana Lourdes Suárez y Gabriela Zengarini: "Gracias a que caminamos con ellas: Prácticas de mujeres en

barrios marginales desde una mística de ojos abiertos" (74-115). El estudio se centra en la actividad de las hermanas dominicas irlandesas en el espacio urbano periférico de Cuartel V, en el partido de Moreno, Provincia de Buenos Aires, en el cual se plasmaron una "espiritualidad dominicana de «ojos abiertos»" (85) y un gran compromiso social llevando adelante "su misión desde la promoción integral de las personas con las que comparten el barrio" (85). En el cuarto capítulo, Virginia Azcuy y María Marcela Mazzini presentan un acercamiento a dos Centros de espiritualidad: "Sujetos, itinerarios y prácticas carismáticas. La espiritualidad en dos «casas de irradiación» de Buenos Aires" (117-156). Los espacios del relevamiento empírico son: el Centro de Espiritualidad Ignaciana Argentina (CEIA) y el Centro de Espiritualidad Santa María (CESM); se reflexiona en torno a ellos como espacios de acompañamiento y formación espiritual y se profundiza en tres prácticas de espiritualidad: los ejercicios espirituales, la oración de silencio y el acompañamiento espiritual. El quinto capítulo presenta una Organización civil: "Cultura y espiritualidad popular en la trama de la Asociación Madres del Dolor" (157-184). En esta sección, Carolina Bacher Martínez y José Carlos Caamaño, proponen una descripción y algunas reflexiones acerca de esta asociación: "una organización que busca responder al desafío de la inseguridad urbana" (159). El libro se completa con el sexto capítulo que ofrece una Relectura final: "Re-imaginando la renovación de la Iglesia" (185-225), elaborado por Virginia Azcuy y Carolina Bacher Martínez. Se exponen algunas de las perspectivas teológicas surgidas en la investigación y relacionadas con la esperada renovación eclesial, tales como: la Iglesia en salida, la opción preferencial por los pobres, la activa participación de las mujeres en la comunidad de fe y en la misión y finalmente la "mesa compartida" como nueva imaginación de la comunión. También se realizan propuestas prácticas que se derivan del trabajo de codificación e interpretación de las entrevistas; ellas se agrupan a partir de algunas claves centrales y se ponen en diálogo con algunas orientaciones de Evangelii gaudium. Este libro constituye un instrumento valioso que da cuenta de un importante movimiento de evangelización y renovación eclesial, surgido en el seno de la ciudad, de la mano de mujeres y varones comprometidos con el anuncio del Evangelio. Las diferentes voces que se escuchan a través de las treinta y tres entrevistas realizadas, así como las reflexiones teológicas elaboradas a partir de ellas, ponen al/la lector/a en contacto con vidas concretas y prácticas de espiritualidad renovadas llevadas adelante por "evangelizadores que se abren sin temor a la acción del Espíritu Santo" (EG 259).

Verónica Masciadro

AZCUY, V. R.; BEDFORD, N.; PALACIO, M. (coord.), Mujeres haciendo teologías. Huellas y cruces del camino, Proyecto 63-64 (2013) 343 pp. Motiva esta obra el décimo aniversario del Programa de Estudios Teologanda, fruto del diálogo "con" y "entre" varias disciplinas. M. ECKHOLT plantea el potencial sacramental de la vocación de las mujeres y la posibilidad de ser sujetos de decisión en la Iglesia (11-28). C. BACHER MARTÍNEZ ofrece un elenco de factores sociales y eclesiales favorecedores de la presencia de mujeres en las Facultades de Teología y el relato de tres experiencias significativas (29-46). A. LANGENHORST aboga por una instrucción basada en los criterios de la catequesis tradicional bajo la impronta sociológica en las escuelas estatales del ámbito germano parlante (46-63). N. V. RAIMONDO recupera el itinerario teológico de mujeres latinoamericanas (65-84). M. GARCÍA BACHMANN

presenta tres ejemplos de textos bíblicos que pueden ofrecer una lectura menos androcéntrica (85-111). V. R. AZCUY da cuenta del camino de Teologanda en diálogo con teólogas latinas y AGENDA (113-137). M. L. RIPA retorna cuestiones antropológicas en torno a la mujer y a los problemas de género (139-165). Z. CAROLINA INSFRÁN aborda una visibilización positiva de las mujeres tomadas por el rey Salomón como esposas y concubinas (167-189). G. Dibo ensaya una relectura del relato bíblico de la mujer enderezada para la resignificación de la subjetividad de las mujeres. N. E. Bedford se interesa por la subjetivad de los migrantes en medio de tensiones y contradicciones (215-224). DIANA VIÑOLES centra su aporte desde el método biográfico, en particular las de las vidas acalladas (235-250). A. SÁNCHEZ RUIZ WELCH presenta diversos modelos antropológicos de relaciones entre los géneros tratando de vislumbrar cuál de ellos refleja al Dios trinitario (281-304). M. UKASKI investiga la contribución del discurso teológico a la dominación masculina respecto de las mujeres sugiriendo propuestas en orden a la construcción de relaciones igualitarias (281-304). M. BECKA estudia la comprensión del concepto de ciudadanía y las consecuencias de su negación (305-322). G. MORANCHEL trata sobre los derechos y obligaciones de unos a otros desde la perspectiva de Simon Weil (323-339).

Eloísa Ortiz de Elguea

CORPAS DE POSADA, I. (coord.), Pueblo de Dios: miradas y caminos. Vaticano II y Teología de la Liberación, Bogotá, PPC Colombia, 2014, 277 pp. Esta compilación se inscribe "con motivo de los cincuenta años del Concilio Vaticano II y los cuarenta de la publicación del libro de Gustavo Gutiérrez, Teología de la Liberación" (9) y se pregunta "¿qué ha paso durante estos años en relación con la reflexión teológica y el compromiso creyente en Colombia?" (10). La obra está dividida en tres secciones: I. "Los supuestos para una eclesiología de comunión y misión" (19-79), con aportes de C. E. Angarita, M. d. S. Vivas Albán y M. Mena López; II. "Iglesia en comunión" (81-172), que integra contribuciones de V. Martínez Morales, E. A. Rincón Galarza, I. Corpas, L. A. Escalante y J. H. Díaz; III. "Iglesia en misión" (173-262), con artículos de J. M. Siciliani; M. J. Jiménez, F. Torres Millán, A. Londoño, J. A. Flores López e I. Corpas. En sus trece capítulos, esta obra ofrece un interesante panorama de teología amerindia, con particular relación al caminar de la iglesia particular de Colombia.

DEMEL, S., Frauen und kirchliches Amt. Grundlagen – Grenzen – Möglichkeiten, Freiburg/Bael/Wien, Herder, 2012, 249 pp. La obra se abre con un Prólogo (11-12) que contextualiza la situación crítica de la Iglesia católica alemana en 2011 y una Introducción (13-17) que hace referencia a una "deuda eclesial" (13) con respecto a la situación de las mujeres en la Iglesia y propone un estudio en orden a contribuir a una "decisión teológica" con respecto al tema (16). La reflexión se estructura en cinco capítulos: "Discípulas de Jesús – esto también está en la Biblia" (20-44); "De la esposa obediente a la mujer en diversas facetas de la vida..." (45-82); "No sólo acompañante espiritual, sino también sujeto ministerial..." (83-135); "Excluida del ministerio del orden para siempre..." (137-216); "Un nuevo orden de género en la Iglesia"... (217-227). Este libro ofrece una presentación fundamental del tema desde la eclesiología y el derecho canónico.

DEMEL, S. (ed.), Vergessene Amtsträger/-innen? Die Zukunft der Pastoral referentinnen und Pastoralreferenten?, Freiburg/Basel/Wien, Herder, 2013, 264 pp. Esta obra editada por Sabine Demmel toca un tema sensible en la actual situación de la Iglesia Católica en Alemania: la realidad de las/os referentes pastorales y su futuro de sus ministerios. La misma está estructurada en tres momentos: primero, la editora propone una introducción al tema: "Puntos de partida eclesiológicos" (12-29); segundo, se presentan diversas perspectivas disciplinares (31-137): Biblia (Sabine Bieberstein), Dogma (Eva-Maria Faber), Derecho (Sabine Demmel) y Pastoral (Leo Karrer y K. G. Eich; G. Köhl); tercero, se abordan cuestiones profesionales referidas a las/os referentes pastorales. En Anexo, se ofrecen los estatutos-marco de 2011 para referentes. Un estudio de una iglesia particular que puede servir para otras iglesias.

PERRONI, M.; LEGRAND, H. (eds.), Avendo qualcosa da dire. Teologhe e teologi rileggono il Vaticano II, Milano, Paoline, 2014, 217 pp. La obra asume un punto de vista no-convencional, al intentar un diálogo entre la "teología de la mujer" y la perspectiva de género. Marinella Perroni, destacada teóloga del Coordinamento Teologhe Italiane, ofrece un prólogo y una breve introducción a cada una de las tres partes del libro: "La mujer como nuevo lugar prospectivo para la sociedad y la Iglesia" (11-19); "Una Iglesia que cambia: cuestiones abiertas" (71-123) y "Vaticano II: hacer fructificar una herencia" (125-194). En la primera parte, desentrañando el planteo antropológico, escriben H. Legrand, M. Navarro Puerto, C. Militello y S. Noceti. En la segunda parte, confluyen M. Faggioli, S. Morra, G. Mannion y T. Beattie, para enfocar los cambios en la Iglesia en relación con la mujer. La tercera parte reúne a L. Villemin, S. S. Zetea, A. Berlis, M. Tanner y E. Parmentier en torno a diversas perspectivas de la recepción del Vaticano II, entendida como un proceso abierto. Una compilación colectiva de interés en el marco de los 50 años del Concilio Vaticano II y la cuestión de la mujer.

Virginia R. Azcuy

LÉRTORA M. C., Ciencia, Filosofia y Teología Tres ensayos desde la perspectiva de género, Buenos Aires, FEPAI, 2012, 148 pp. En esta tríada de ensayos, la autora ofrece, desde la perspectiva de género, una explicación interpretativa de lo que ha sido la "evolución de la participación de las mujeres en el área de las ciencias sociales, la investigación y la docencia universitaria" (5). Esta obra se compone de una breve introducción y el tríptico de los ensayos: "La mujer invisible. Historia, ciencias y género", "Ecofeminismo, una filosofía para mejor la vida", "Biblia, género y teología latinoamericana". El primero constituye un panorama de los hitos principales de la participación de las mujeres argentinas en el área científica y su visibilización en la respectiva historia de las ciencias. El segundo se concentra en las perspectivas ecofilosóficas, estudios ambientales y el ecofeminismo. El tercer y último ensavo sintetiza someramente los aspectos centrales de la lectura feminista de la Biblia, sus aportes actuales y la caracterización de lo que la autora señala como "feminismo teológico latinoamericano". En todos los ensayos se observa una "impronta situada en lo latinoamericano y lo argentino. Este ha sido siempre un horizonte de todo mi trabajo, horizonte desde el cual invito a compartir estas ideas" (16).

Nancy Raimondo

Matrimonio y Familia

AVELLANEDA, C., Yo v el otro en busca del nosotros. La vida en relación. Buenos Aires, Guadalupe, 2014, 278 pp. Carlos Avellaneda es sacerdote de la diócesis de San Isidro que ha trabajado durante muchos años acompañando pastoralmente a diferentes matrimonios. Fruto de esa experiencia es esta obra de muy fácil lectura e invadida por el relato de experiencias cotidianas vividas por los mismos esposos y familias que produce que aquellas personas (esposos, padres, hijos) que lo lean se sientan inevitablemente identificados y comprendidos en sus historias de encuentros y desencuentros familiares. El autor nos invita en esta obra a mirar nuestros vínculos y recorrer cada una de las relaciones que conforman la trama de nuestra vida (padres, los demás, nuestra pareja, nuestros hijos y hasta Dios mismo y la Iglesia) para llegar a comprender como en una auténtica relación de amor iluminada por la Palabra de Dios esos "otros" de nuestras vidas poseen una primacía sobre nosotros, ya que cada uno desea vivir por y para ese otro. Así será como en la segunda parte del libro aparece el "nosotros" de cada uno de esos vínculos: el nosotros paterno-filial, el nosotros fraterno, el nosotros de la pareja, el nosotros teologal y el nosotros eclesial que llevan a la plenitud mi ser en comunidad y que me acercan a Dios.

AVELLANEDA, C., La danza del amor. La fe vivida de a dos. Buenos Aires. Guadalupe, 2011, 213 pp. Esta obra es el producto de una investigación académica realizada por el autor que intenta ayudar a los esposos a ser protagonistas de un proceso espiritual común. Carlos Avellaneda desea a lo largo de estas páginas entablar un diálogo entre la fe y la espiritualidad en la situación del cambio epocal que se encuentra atravesando el vínculo conyugal para proponer entonces una "espiritualidad matrimonial encarnada como camino que los esposos están llamados a recorrer juntos, inspirados por el Espíritu de Cristo" (8). El libro parte de un análisis de la situación actual del matrimonio y de sus principales desafíos (capítulo I) para dar lugar luego a una reflexión teológica inculturada sobre el matrimonio y su dinámica vincular teniendo en cuenta su perspectiva antropológica, cristológica, trinitaria, eclesiológica-sacramental y escatológica (capítulo II) que desemboca finalmente en la propuesta de una espiritualidad matrimonial encarnada que los esposos cristianos están invitados a asumir juntos como pareja (capítulo III). Un libro que invita a los esposos a estar uno ante el otro y uno junto al otro para poder desde allí, caminar juntos, de la mano hacia un matrimonio pleno en el Espíritu.

KASPER, W., El Evangelio de la Familia, Santander, Sal Terrae, 2014, 102 pp. Este libro recoge el informe presentado por el autor en el transcurso del Consistorio extraordinario de los cardenales llevado a cabo en Roma en febrero del 2014 en vistas al Sínodo extraordinario de los obispos y el Sínodo ordinario de los obispos planificado para el 2015 cuyo tema es los retos pastorales que plantea la familia en el contexto de la evangelización. El objetivo principal de dicho discurso fue proporcionar una base teológica y plantear algunas preguntas que pudieran enriquecer el debate entre los cardenales. Luego de un breve y muy sencillo desarrollo del evangelio de la familia que busca redescubrir la belleza del matrimonio a la luz de la creación y de la redención, Walter Kasper presenta la urgencia de presentar un cambio de paradigma que nos impulse a "considerar la situación también desde la perspectiva de quien sufre y pide ayuda" (57). Esto dará lugar a tres consideraciones finales: 1- Si bien la Iglesia no puede proponer una solución contraria a la vida y las palabras de Jesús, las

mismas deben ser entendidas dentro del contexto global del mensaje del Reino y de la infinita misericordia de Dios para todo el que cree y se convierte, del mismo modo la doctrina sobre la indisolubilidad del matrimonio debe entenderse a partir del contexto interno de los misterios de la fe y según la jerarquía de verdades. 2- Se debe reconocer que hay situaciones muy diversas que requieren una solución que no sea general. Ningún ser humano puede ser juzgado solamente de acuerdo con una regla general. 3- Es importante tener en cuenta en este caso en particular el sensus fidei y escuchar el testimonio de aquellos fieles que viven la fe en el evangelio de la familia en situaciones concretas. Un discurso que pone voz a las experiencias y sensaciones de muchas personas.

Paula Carman

Moral y Espiritualidad

BINGEMER, M. C., Simone Weil. Una mística en los límites, Buenos Aires, Ciudad Nueva, 2011, 190 pp. En esta obra, la teóloga brasileña, se acerca a la figura de Simone Weil (1909-1943), filósofa judeo-francesa, a la que describe como "un intelecto herido por la compasión" (100). En un recorrido biográfico, teológico y filosófico se descubre no sólo a una pensadora descollante, sino también a una mística y, sobre todo, a una testigo, buscadora incansable de Aquel que la había herido de amor. Simone Weil, recalca Bingemer, asume su contexto vital como una misión que, poco a poco, irá configurando su talante espiritual. Así, es posible conocer a esta mujer de principios de siglo, en un recorrido existencial que la autora estructuró a partir de seis capítulos, una conclusión y, una sección conformada por cuatro anexos, que permiten ahondar en la figura de Weil desde su misma perspectiva. Este libro profundiza en la figura de una mujer, fascinante y controversial, "mística del amor" que "puede seguir inspirando hoya quienes experimentan la fe en Otro que viene a su encuentro y la traducen en un servicio radical" (162).

Nancy Raimondo

IRRAZÁBAL, G., El Camino de la Comunión. Introducción a la Teología Moral Fundamental, Buenos Aires, Ágape, 2013, 229 pp. Motiva al autor el propósito de exponer de modo sistemático nociones centrales referidas a la Teología Moral Fundamental, privilegiando la dimensión interpersonal de la moralidad orientada a la comunión con el prójimo junto a la participación progresiva en la vida trinitaria. Destina la primera parte a la presentación del ideal de la vida buena enraizado en la felicidad que tiene como meta la comunión con Dios y con las demás personas, especificando los roles de la razón, la voluntad, las pasiones, las emociones, los sentimientos y la libertad. Analiza la estructura y fuentes del acto moral proponiendo como criterio la recta razón, el recto amor y el bien de la persona humana. Para el teólogo tanto la ley natural como las normas morales comportan una introducción pedagógica en orden a la plena realización. Las virtudes capacitan al sujeto para el obrar bueno que sin negar la ley, la superan y desbordan siendo la conciencia moral el lugar privilegiado para captar la verdad del obrar. Este ideal racional asumido y elevado por el dinamismo del Espíritu abre paso a la comunión filial con Dios presentado en esta obra como don de la vida filial desde una perspectiva cristocéntrica, trinitaria y eclesiológica. La dinámica de la conformación progresiva en Jesucristo

Boletín bibliográfico

impulsada por la fuerza del Espíritu revela la Ley Nueva como Ley del Espíritu, ley de verdadera libertad. En este itinerario Irrazábal pretende mostrar la vida moral como camino de salida del sí mismo, camino vivo que es Cristo mismo comunión de amor y amistad con las demás personas y con Dios.

Eloísa Ortiz de Elguea

NAVARRO PUERTO, M., Yo, mi proyecto. Crecer hacia dentro y hacia arriba, Estella, Verbo Divino, 2012, 275 pp. La autora presente su obra como "un libro de autoayuda" (13) comprendiendo este término en relación con la capacidad de interioridad y autorreflexividad del ser humano, de su inalienable conciencia y su capacidad de soledad creativa y productiva. Autoayuda alude, también, una persona consciente de ser alguien frágil, limitado, e incompleto. Se trata de descubrir la potencia sanadora y creativa de esa forma de amor que comienza por uno mismo. La teóloga española aborda esta realidad humana desde la psicología y, teniendo como trasfondo, la clave religiosa. De este modo, la concepción antropológica que emerge es la de la comprensión de todo ser humano como "misterio pascual", en el que la resurrección, "es el punto creativo de continua transformación, metamorfosis, cambia hacia la plenitud" (12). En un camino existencial que ilustra en total de diez secciones, tales como: "No sé qué me pasa: la bendición de las anomalías", "¿Esto es mío?: reapropiarme", "Los sueños: sabiduría interior", "El ciclo de la vida: terminarempezar"; busca dar cuenta que, cada ser humano, es un microcosmos y una obra de arte, cuva referencia absoluta es Dios.

Nancy Raimondo

VIDAL, M., Teología Pública y el Concilio Vaticano II. Un "nuevo estilo" de ser cristiano en el mundo. Madrid, Perpetuo Socorro, 2014, 262 pp. El autor ofrece en esta breve obra un aporte novedoso al interpretar el Concilio Vaticano II como una invitación al cristiano a reflejar un nuevo estilo de presencia y de ser en el mundo de hoy. Luego de presentar el gran acontecimiento del Concilio Vaticano II sin resaltar su significado histórico como evento eclesial sino remarcando el desarrollo del Concilio y sus documentos, sus características principales, su recepción, hermenéutica (Capítulo I); el autor presenta el diálogo con el mundo actual y el compromiso moral que propone el Vaticano II (Capítulo II) para dar luego ciertas directrices de cómo ser cristiano según el espíritu del Concilio en la una sociedad oficialmente no cristiana remarcando la gran importancia de una Teología Pública con pretendida validez para todos (Capítulo III). Esta obra culmina con un gran complemento bibliográfico y temático sobre el Concilio muy rico para aquel que quisiera profundizar el tema (Capítulo IV).

Paula Carman

FICHERO DE REVISTAS LATINOAMERICANAS

Esta sección registra los artículos de investigación que se publican en las revistas latinoamericanas de Filosofía y Teología que recibe la Biblioteca de las Facultades. Presentamos este material, convenientemente clasificado, en dos partes:

1. Fichero de Teología

2. Fichero de Filosofía

Acción Asunción

Editor: Ricardo Daniel Miño, S.I.

SIGLAS DE LAS REVISTAS

Atualidada Taalaaisa

Ac.	Accion. Asuncion.	AtT.	Atualidade Teologica.
A TOTAL	Paraguay.	a	Rio de Janeiro. Brasil.
AFT.	Anales de la Facultad de	AUCh.	Anales de la Universidad d
¥	Teología. Santiago. Chile.		Chile. Santiago. Chile.
Ago.	Agora Filosófica. Recife. Brasil.	BEsp.	Boletín de Espiritualidad.
A 111-			Bs. As. Argentina.
Allp.	Allpanchis. Cuzco. Perú.	Bioe	Bioética, Universidad
Alt.	Alternativas. Managua.		Católica de La Plata
Ana.	Nicaragua. Análisis. Revista Colombiana	CaPa.	Cadernos Patrísticos.
Alla.	de Humanidades.		Florianápolis. Brasil.
Anal.		CC.	Cadernos do Ceas. Bahía.
E 50004 158	Analogía. México.	cc.	Brasil.
Anam.	Anámnesis. México.	C 15	
Anat.	Anatellei. Córdoba.	CdE.	Cadernos da ESTEF.
4 TI	Argentina.	CdG.	Cultura de Guatemala.
AnTheo.	Anales de Teología.	~ ~	Guatemala.
AnthV.	Concepción. Chile.	CeF.	Cultura e Fé. Porto
Anthv.	Anthropos. Los Teques. Venezuela.	CAC	Alegre. Brasil.
Anu.	Anuario de la Academia	CdS.	Cuadernos del Sur.
Anu.	Boliviana de Historia	6.1	Bahía Blanca. Argentina.
	Eclesiástica, Sucre. Bolivia.	Cel.	Celam. Bogotá. Colombia.
Anua-		CEt.	Cuadernos de Etica.
AADC.	Anuario Argentino de	C.F.	Bs. As. Argentina.
MADC.	Derecho canónico. Bs. As.	CF.	Cuadernos de Filosofía.
v 12	Argentina.	CFL.	Bs. As. Argentina.
Arch.	Archivum. Bs. As.	CFL.	Cuadernos de Filosofía
	Argentina.		Latinoamericana. Bogotá. Colombia.
Are.	Areté. Lima. Perú.	CFr.	Cuadernos Franciscanos.
At.	Atualização. Belo Horizonte.	Cri.	Santiago. Chile.
	Brasil.	ChrM.	Christus, México.
Ate.	Atenea. Concepción. Chile.		
	conception. emic.	Ci.	Cias. Bs. As. Argentina.